
 

 

 

 

 

 

 

ОТЧЕТ 

сенатора Российской Федерации 

Кравченко Владимира Казимировича 

– представителя от законодательного (представительного) 

органа государственной власти Томской области 

о деятельности за 2022 год   



1. Участие в заседаниях СФ: 

 

За отчетный период сенатор принимал участие во всех 19 заседаниях СФ  

(далее — СФ).  

Выступал на следующих заседаниях СФ по актуальным социально-

экономическим, политическим вопросам: 

На 516-м заседании (26 января) выступил с докладом о проблемах развития 

институтов территорий опережающего социально-экономического развития.  

Обозначил ряд предложений, а именно: 

– распространить заявительный порядок применения права на уплату 

страховых взносов по пониженным тарифам; 

– установить правовой порядок передачи УК территорий опережающего 

социально - экономического развития (далее — ТОСЭР) в собственность  

или в аренду движимого имущества, передачи объектов теплоснабжения, 

водоснабжения в аренду или в собственность без торгов.  

– урегулировать в законодательстве механизм передачи нерезидентам 

ТОСЭР движимого и недвижимого имущества, не востребованного резидентами, 

например, для эксплуатации объектов коммунальной инфраструктуры.  

– освободить дочерние общества УК ТОСЭР от уплаты налога на прибыль, 

НДС при передаче имущества из государственной и муниципальной 

собственности.  

В рамках выступления сенатором было инициировано проведение «Круглого 

стола» по развитию институтов территорий опережающего развития. Также 

представлены предложения, разработанные совместно с руководством ЗАТО 

«Северск» и с руководством управляющей компании «Атом-ТОР». Предложения 

были направлены в Минэкономразвития. 

На 523-м заседании (13 апреля) сообщил об итогах «круглого стола», 

посвященного поддержке бизнеса. В рекомендациях, выработанных по итогам 

совещания, речь идет о необходимости расширить критерии отнесения 

хозяйствующих субъектов к среднему бизнесу, ввести программы проектного 

финансирования для малого и среднего предпринимательства (далее — МСП), 

законодательно закрепить положение о нестационарных объектах торговли. 

На 524-ом заседании (24 апреля) в очередной раз сенатор озвучил вопрос 

принятия закона, касающегося технико-внедренческих зон – Москвы,  

Санкт-Петербурга, Татарстана, Томска, Саратова в части понижения страховых 

взносов.  

На 526-ом заседании (8 июня) доложил о результатах заседания «круглого 

стола», посвященного развитию малотоннажной промышленной химии.  

Из рекомендаций: актуализировать план мероприятий по развитию 

производства малотоннажной химической продукции, в частности, провести 

оценку ресурсной потребности и скорректировать программу государственной 

поддержки прикладных исследований, развитие инфраструктуры разработки  

и производства продукции, стимулирование спроса на отечественную 

малотоннажную химию, подготовку кадров, снижение налоговой нагрузки  

и предоставление экономически обоснованных субсидированных  

(до 3–5 процентов) кредитов, оказание государственной поддержки в создании  

и развитии инжиниринговых центров при вузах и НИИ.  



В рамках выступления предложил заинтересованным сенаторам провести 

мониторинг эффективности поддержки предприятий малотоннажной химии у себя 

в регионах и представить результаты в Комитет по экономической политике.  

На 528-м заседании СФ (8 июля) проинформировал о ходе мониторинга 

проблемных вопросов развития малого и среднего предпринимательства. 

Предложил рассмотреть возможность введения налогового моратория, освободить 

компании от обязанностей оплаты штрафов и пеней, доначисленных  

по результатам проведенных выездных налоговых проверок». 

На 532-м заседании СФ (2 ноября) доложил о результатах «круглого 

стола», посвященного новым мерам поддержки бизнеса в условиях нынешних 

социально-экономических вызовов.   

На 535-м заседании СФ (14 декабря) выступил по проблемным вопросам 

лесопромышленного комплекса. В лесопромышленном секторе ряда регионов,  

в том числе Томской области, сложилась острая ситуация. Она связана с введением 

правительством ограничительных мер на вывоз пиломатериалов двух позиций 

товарной номенклатуры – 4406 и 4407, это лесоматериалы, полученные 

распиловкой или расщеплением, а также шпалы.  

Постановлением правительства № 2133 от 24 ноября текущего года вводится 

требование осуществлять транспортировку пиломатериалов через границу  

с Казахстаном, который является и транзитным хабом, только железнодорожным 

транспортом. В итоге правовые новеллы привели к тому, что вывоз сухих 

пиломатериалов через границу с Казахстаном теперь не разрешен и в третьи 

страны. РЖД трактует внесение изменений как запрет транзита. В частности,  

из Томской области отправка ряда самых экспортно ориентированных 

пиломатериалов и железнодорожным, и автомобильным транспортом  

в Узбекистан, Таджикистан, Туркмению и другие страны, в том числе в Китай, 

заблокирована полностью. Нельзя направить ни железнодорожным,  

ни автомобильным транспортом.  

Ситуация получила большой резонанс в деловых кругах. Соответствующие 

письма в правительство, в частности, уже направили Архангельское областное 

Собрание депутатов, Вятская торгово-промышленная палата, в мой адрес – 

соответственно председатель профильной комиссии Законодательной Думы 

Томской области. За неполный месяц, по данным администрации Томской области, 

в регионе из-за ограничений скопились грузы в объеме 100 тыс. кубов.  

Их стоимость – более 1,2 млрд рублей.  

В рамках выступления сенатором было предложено обратиться  

в Правительство с предложением в возможно более короткие сроки принять новый 

нормативно-правовой акт, обеспечивающий возможность вывоза отдельных видов 

лесоматериалов в государства ЕАЭС и ряд сопредельных стран. 

 

На заседаниях СФ представлял следующие проекты федеральных 

законов: 

На 522-м заседании СФ (23 марта) представил внесение изменений  

в статьи 5 и 201 Федерального закона «Об основах государственного регулирования 

торговой деятельности в Российской Федерации» и о признании утратившими силу 

отдельных положений законодательных актов Российской Федерации» в части 

уточнения полномочий в сфере маркировки товаров средствами идентификации. 



Закон устанавливает, что федеральный орган исполнительной власти, 

осуществляющий функции по выработке государственной политики и нормативно-

правовому регулированию в сфере внутренней торговли (Минпромторг России) 

является уполномоченным органом, определяющим функции по выработке 

государственной политики и нормативно-правовому регулированию по вопросам 

маркировки товаров средствами идентификации. 

Минпромторг России определяется координатором создания  

и функционирования информационной системы мониторинга за оборотом товаров, 

подлежащих обязательной маркировке средствами идентификации. 

Закон признает утратившими силу положения, наделяющие ФНС России 

полномочиями по осуществлению контроля за оборотом маркированных товаров, 

координации деятельности федеральных органов исполнительной власти  

и функционированию системы маркировки товаров контрольными 

(идентификационными) знаками. 

На 527-м заседании СФ (22 июня) выступил с докладом о внесение 

изменений в Федеральный закон «О развитии малого и среднего 

предпринимательства в Российской Федерации». 

Законом смягчаются ограничения на получение поддержки субъектами 

малого и среднего предпринимательства, которые допустили незначительные 

нарушения порядка и условий оказания поддержки. 

Предусматривается, что меры поддержки не подлежат ограничению  

за нарушения, которые были устранены в срок. 

А также по проекту Федеральном законе «О внесении изменения в статью 15 

Федерального закона «О розничных рынках и о внесении изменений в Трудовой 

кодекс Российской Федерации».  

Федеральный закон определяет срок согласования размещения торговых 

мест на рынке уполномоченными должностными лицами. Срок не может 

превышать 10 дней с момента регистрации письменного обращения управляющей 

компании (в настоящее время он составляет 30 дней). Федеральный закон будет 

способствовать реализации права предпринимательской инициативы. 

На 528-м заседании (8 июля) доложил о внесении изменений  

в Федеральный закон «О территориях опережающего социально-экономического 

развития в Российской Федерации» и отдельные законодательные акты Российской 

Федерации в части совершенствования преференциальных режимов. 

В Федеральный закон «О территориях опережающего социально-

экономического развития в Российской Федерации» вносятся изменения, 

предусматривающие замену термина «территории опережающего социально-

экономического развития» термином «территории опережающего развития» (ТОР). 

Документ предусматривает возможность приобретения статуса резидента 

ТОР путём участия в конкурсе на право заключения соглашения об осуществлении 

деятельности. Закон определяет условия проведения такого конкурса, в частности, 

резидент ТОР обязуется осуществлять с учётом документации по планировке 

территории деятельность по строительству объектов капитального строительства, 

предназначенных для размещения жилых помещений, а также по строительству 

или реконструкции объектов коммунальной, транспортной, социальной 

инфраструктур, необходимых для обеспечения функционирования таких объектов 

капитального строительства. 



На 532-м заседании СФ (2 ноября) доложил по следующим проектам 

федеральных законов: 

 «О внесении изменения в статью 32 Федерального закона «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О территориях опережающего социально-

экономического развития в Российской Федерации» и отдельные законодательные 

акты Российской Федерации».  

Федеральный закон сокращает срок вступления в силу отдельных положений 

федерального закона от 14 июля 2022 года № 271-ФЗ, касающихся предоставления 

возможности управляющей компании территории опережающего развития  

уже с 15 ноября 2022 года проводить конкурсы на право заключения соглашения 

об осуществлении деятельности по строительству объектов капитального 

строительства на территории опережающего развития.  

 «О внесении изменений в статью 241 Федерального закона  

«О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации»  

в части совершенствования условий получения статуса социального предприятия. 

Закон разработан с целью исполнения протокола заседания 

Правительственной комиссии по вопросам развития малого и среднего 

предпринимательства. 

В статью 241 документа вносятся изменения, предусматривающие 

дополнение условий, одному из которых должны соответствовать субъекты малого 

и среднего предпринимательства, осуществляющие деятельность в сфере 

социального предпринимательства, которым может быть оказана поддержка 

органами государственной власти и органами местного самоуправления.  

В частности, такая поддержка может быть оказана, если индивидуальный 

предприниматель, являющийся инвалидом, осуществляет свою деятельность  

без привлечения работников, а также, если он обеспечивает занятость указанных  

в законе категорий граждан (одиноких или многодетных родителей, 

воспитывающих несовершеннолетних детей, пенсионеров и граждан 

предпенсионного возраста и других). При условии, что среднесписочная 

численность этих лиц среди работников субъекта малого или среднего 

предпринимательства, увеличенная на единицу, с учетом самого индивидуального 

предпринимателя, являющегося инвалидом, составляет не менее 50 %, а доля 

расходов на оплату труда таких лиц в расходах на оплату труда составляет  

не менее 25 %. 

 

Отдельным блоком хотелось бы отметить работу с Уполномоченным  

при Президенте Российской Федерации по защите прав предпринимателей. 

На 517-ом заседании СФ (февраль 2022) представил информацию о работе 

за 2021 год. А также озвучил ряд задач на 2022 год:   

В период весенней сессии планируется продолжить работу, в ходе которой 

будет проведен мониторинг уже принятых рекомендаций, так и инициатив 

уполномоченного, которые поступили, находящихся в стадии анализа. Считаем, 

что необходима специальная программа развития производственных МСП. 

Основными ее параметрами могли бы стать нулевая арендная плата на первые  

три года работы предприятия и пониженная в дальнейшем, бесплатное 

подключение  к инфраструктуре, льготное налогообложение, поднятие порога 

УСН, создание программы кредитования производственных МСП и 

предоставление государственных гарантий по кредитам для проектов. Эти и другие 



предложения будут проработаны вместе с аппаратом Комитета по экономической 

политике, сенаторами с целью выработки системных предложений для 

министерств, правительства и регионов. 

 

2. Работа в комитетах и временных комиссиях СФ, в рабочих 

группах, созданных в Совете Федерации, органах при Совете Федерации  

и Председателе СФ 

 

 В феврале на площадке СФ сенатором проведено совещание, 

посвященное изменению системы социальной поддержки ветеранов боевых 

действий. 

Кратко об итогах: 

Первое - ввести льготы по пенсионному обеспечению. В частности, 

предлагается засчитывать один день в военном конфликте, как три дня трудового 

стажа и ввести льготное назначение пенсии по возрасту. 

Второе - увеличить размер ежемесячной выплаты до уровня МРОТ.  

На данный момент размер ЕДВ ветеранам боевых действий составляет  

3481, 85 коп. 

Третье - предоставлять ветеранам, нуждающимся в жилых помещениях, 

права на внеочередное предоставление жилья. Делать это вне зависимости от даты 

их постановки на учёт. Сегодня это право имеют лишь те ветераны, что встали  

на учёт до 1 января 2005 года. 

 В марте провели «круглый стол» на тему «Малое и среднее 

предпринимательство: поддержка индивидуальной предпринимательской 

инициативы». 

Кратко по рекомендациям: первое – пересмотреть критерии отнесения  

к субъектам МСП в сторону увеличения; второе – упростить условия ведения 

предпринимательской деятельности в части отчетности, оптимизировать  

все формы отчетности; третье – ускорить принятие проекта федерального закона, 

нормы которого предполагают включение государственных и муниципальных 

микрофинансовых организаций в состав участников национальной гарантийной 

системы поддержки МСП, и самое главное – разработать новый федеральный 

проект по поддержке МСП в сфере производства, включая высокотехнологичные 

отрасли.  

Также необходимо провести при участии крупнейших заказчиков в регионах 

работу по отбору субъектов МСП в целях их участия в программе льготного 

кредитования инновационных субъектов, а также в программах развития 

поставщиков. Необходимы докапитализация региональных фондов развития 

промышленности и софинансирование расходных обязательств регионов  

по поддержке проектов в рамках ФРП.  

В том числе было предложено субсидировать затраты и выделять гранты  

на подготовку рабочих и повышение квалификации инженерных кадров, кроме 

того, разработать госпрограмму по стимулированию внутренней трудовой 

миграции и финансовому поощрению предпринимателей, принимающих на работу 

жителей других регионов.  

Сенаторам было предложено провести мониторинг мер поддержки в своих 

субъектах и направить анализ в Комитет по экономической политике  

для дальнейшей работы.  



 На заседании комитета доложил о двух законах:  

- «О внесении изменений в Федеральный закон «О порядке формирования  

и использования целевого капитала некоммерческих организаций». Закон 

расширяет перечень активов, в которые НКО могут инвестировать свой целевой 

капитал, и включает в него инвестиционные портфели неквалифицированных 

инвесторов. 

- Второй федеральный закон предлагает разрешить банковским платежным 

агентам  (Qiwi, «Робокасса») принимать наличные деньги от компаний и ИП для 

зачисления на их банковские счета. 

 В отчетом году была продолжена работа по проблеме усыхающих 

припоселковых кедровников. В качестве варианта решения проблемы 

Минприпроды было предложено ввести «Временные правила рубок 

промежуточного пользования в кедровых лесах с участием кедра». Существующая 

правовая база – делает практически невозможным борьбу с распространением 

вредителя.  

 Принимал участие в заседании Совета по развитию цифровой 

экономики по теме: «Научно-образовательная политика и подготовка кадров  

в эпоху цифровой экономики». 

 В июле состоялась рабочая встреча с Министром экономического 

развития Максимом Решетниковым. Предмет обсуждения: продление льготного 

периода для резидентов ТОСЭР (в том числе Северск). 

 В июле проведен «круглый стол» «Государственная поддержка 

особых экономических зон в Российской Федерации в условиях санкционного 

давления».  

В ходе «круглого стола» выступил заместитель Министра экономического 

развития РФ Дмитрий Вахруков, сообщил о законодательной инициативе  

по объединению особых экономических зон по их типам, а также о ходе 

подготовки соответствующих подзаконных актов. 

Участники «круглого стола» сформулировали основные подходы 

законодательного обеспечения мер поддержки особых экономических зон. 

 Выступал на заседании комитета СФ по бюджету и финансовым 

рынкам, посвященному развитию Томской области. 

В рамках работы сенатором внесено предложение в Правительство выделить 

Томской области дотацию в размере до 12 млрд рублей, а также скорректировать 

норматив по налогу на добычу нефти. По нашему мнению, не менее 40% с добычи 

полезного ископаемого должно зачисляться в региональный бюджет.  

Свои предложения закрепили в проекте решения профильного комитета СФ. 

 В октябре сенатором было проведено заседание «круглого стола»  

на тему «Новые экономические механизмы стимулирования развития малого  

и среднего предпринимательства». 

 «Регионам, в том числе Томской области, нужно больше федеральных 

денег на развитие села». Эту инициативу сенатор внес в рамках заседания 

трехсторонней комиссии по межбюджетным отношениям. В её состав входят 

представители СФ, Государственной Думы и Правительства. 

 В декабре был проведен «круглый стол» по вопросам развития 

производства малотоннажной химии в России в условиях санкционного давления. 

Идея проведения «круглого стола» родилась в Томске после рабочего визита 

сенатора на одно из инновационных предприятий — Инжиниринговый химико-



технологический центр. В мероприятии приняли участие президент Российского 

Союза предприятий и организаций химического комплекса, директор 

Департамента химико-технологического комплекса и биоинженерных технологий 

Министерства промышленности и торговли РФ, представители Министерства 

экономического развития РФ, Министерства науки и высшего образования РФ, 

Торгово-промышленной палаты РФ, Российского союза промышленников  

и предпринимателей, организации «Опора России», научного и экспертного 

сообществ.  

Из рекомендаций: необходимо расширить меры поддержки, продолжить 

политику поддержки инноваторов. В частности, возвратить льготы по налогам  

и сборам для резидентов ОЭЗ технико-внедренческого типа и увеличить сроки 

применения пониженных страховых взносов для резидентов территорий 

опережающего развития 

Поддержка нужна и стратегически важным предприятиям радиотехнической 

отрасли. Производители отмечают необходимость субсидирования кредитных 

ставок для таких организаций.  

Введение экономических санкций против России обострило проблемы, 

связанные с обеспечением российских сельхозтоваропроизводителей химическими 

средствами защиты растений. Сырье для производства пестицидов практически  

в полном объеме поставляется из Китая, Индии и Европы. Возникли трудности  

с доставкой пестицидов и сырья через страны, которые ввели санкции в отношении 

России. Европейские и американские производители пестицидов начали уходить  

с рынка. Таким образом, освобождается ниша, перспективная для отечественных 

производителей. 

 

3. Представительная деятельность: 

1) взаимодействие с субъектом Российской Федерации, представителем 

которого является в Совете Федерации: 

 В феврале Томскую область посетил первый вице-спикер Совфеда, 

Секретарь Генсовета «Единой России Андрей Турчака.  

Проверили темпы социальной газификации в томском микрорайоне 

«Залесье». Также познакомили Андрея Турчака с томским высокотехнологичным 

машиностроением, посетив производственные площадки ТЭМЗа. 

Посетили новое образовательное учреждение в микрорайоне «Зеленые горки». 

На площадке ТГУ был презентован проект строительства нового межвузовского 

кампуса.   

 По решению Первого заместителя Председателя Совета Федерации 

Андрея Турчака назначен сокоординатором работы в новых регионах России  

от сенаторского корпуса. На постоянной основе участвовал в отправке 

гуманитарного груза на Донбасс. Подобные грузы оказывают большую поддержку 

в деле восстановления мирной жизни. В составе гуманитарной помощи — 

стройматериалы, игрушки, спортинвентарь, продукты питания. Все это сейчас 

крайне необходимо Донбассу. 

 Принимал участие в митинге-концерте «Zа мир! Zа Россию!  

Zа Президента!», который организовало региональное отделение партии «Единая 

Россия». 

 Участвовал в ежегодном парламентском конкурсе «Лауреат Премии 

Законодательной Думы Томской области». Конкурс составил 5 человек на место.  



В нем приняли участие 107 человек - 84 школьника и 23 студента учреждений 

профобразования из 15 муниципалитетов. Впервые за всю историю думского 

проекта пятеро лауреатов из 20 - ребята, которые учатся в техникумах и колледжах. 

 В ходе работы по вопросу развития институтов территорий 

опережающего социально-экономического развития были организованы рабочие 

поездки в г. Северск. В ходе поездки посетил научно-производственную компанию 

«ВАБ-70», производства «ТомскАзот» и «Томпласт-ЛТД», а также Северский 

кабельный завод. Все предприятия динамично развиваются. Но есть ряд 

сдерживающих факторов. В частности, необходимо принять федеральный закон, 

нормы которого бы закрепили увеличение льготного периода действия 

пониженных тарифов страховых взносов для резидентов ТОР, продление срока 

получения статуса резидента с трёх до шести лет со дня создания ТОР, при 

котором применяется пониженная ставка страховых взносов в совокупном размере 

7,6%. Это позволит продлить активную фазу привлечения инвесторов в ТОР.  

 Сенатором были организованы встречи с активистами волонтерского 

движения, работающими в добровольческом центре региона. С самого начала 

пандемии ребята помогают гражданам, находящимся на самоизоляции, пожилым 

людям приобретать продукты и медикаменты, рассказал сенатор.   

 «Медицинский десант» вместе с губернатором Томской области 

Владимиром Мазуром проводили томских врачей на территорию Донецкой  

и Луганской народных республик. 

 «Время Героев». 

В апреле текущего года простились со старшим лейтенантом, командиром 

роты разведки Максимом Песковым. Защитник Отечества погиб при выполнении 

воинского долга, в ходе проведения специальной военной операции на Украине. 

Максим – томич, выпускник Томского кадетского корпуса. В ходе одной  

из разведопераций, ведя бой с превосходящими силами нацбатов, он спас жизни 

своих боевых товарищей, накрыв своим телом гранату. За этот подвиг он получил 

звание Героя России посмертно. Звезду Героя вручили семье военнослужащего. 

 

 В апреле 2022 года на очередном собрании Законодательной Думы 

Томской области доложил о работе в сфере поддержки предпринимательства. 

Практически ежедневно в мой адрес поступают обращения от предпринимателей  

с просьбой оказать содействие в корректировке той или иной меры поддержки или 

снижения избыточной административной нагрузки на МСП. Также вместе  

с Законодательной Думой в течение долгового времени вели совместную работу  

по возвращению льгот по тарифам страховых взносов для резидентов ОЭЗ ТВТ  

и продления сроков действия пониженных тарифов страховых взносов  

для резидентов территорий опережающего социально-экономического развития. 

 В течение года велась работа в Первомайском, Зырянском 

и Тельдетском районах.   

 Велась активная работа в подготовке и проведении выборов 

Губернатора Томской области.   

 В рамках работы по теме поддержки МСП посетил предприятия 

Томского района: 

- производственная база Артлайфа. Артлайф – это одна из самых быстро  

и уверенно развивающихся российских компаний в сфере здорового питания. 



Компания по праву считается основоположником производства 

специализированного питания, БАДов в стране; 

- предприятия «Сибирские просторы», СП «Северный сад» и компанию 

«Холка». «Сибирские просторы» с 2010 года возводят рубленые дома, бани, 

беседки и многое другое из кедра, лиственницы и сосны. СП «Северный сад» — 

реализует инвестиционный проект по выращиванию жимолости. «Холка» — 

производит корма для домашних животных. 

 На уровне региона также работал по теме - развитие патриотического 

воспитания. Томские общественники заявили о необходимости разработки 

программы патриотического воспитания нового формата. Уже разработаны 

предложения в программу развития Томской области. Они направлены и на 

поддержку волонтеров, укрепление деятельности поисковых отрядов, организацию 

тематических смен в детских лагерях. Озвучена и инициатива о создании учебника 

по краеведению. 

 

2) работа с обращениями граждан, в том числе проведение личного 

приема граждан; 

В центре внимания сенаторской работы – оказание поддержки 

военнослужащим и их семьям, а также работа по обращениям субъектов МСП. 

В числе обращений, поступивших в адрес сенатора – вопросы оказания 

материальной поддержки, начисления социальных выплат, решение социально-

бытовых вопросов, от предпринимательского сообщества излишнее 

административное давление, выделение мер государственной поддержки  

на развитие бизнеса. В общей сложности поступило более 50 обращений.  

 

3) работа в качестве представителей Совета Федерации в органах  

и организациях, коллегиях, попечительских советах и т.п. 

Сенатор является полномочным представителем Совета Федерации при 

Уполномоченном по защите прав предпринимателей при Президенте. Работа 

сконцентрирована на следующих направлениях: разработка законодательных 

инициатив и анализ предложений по поддержке предпринимателей, проведение 

мониторинга принятых инициатив. 

Также сенатор является Почетным членом Правления Томской региональной 

организации «Российский союз ветеранов Афганистана». Ведется работа  

по укреплению системы патриотического воспитания, реабилитации ветеранов 

боевых действий, системы социального обеспечения. 

Кроме того, сенатор является наставником Томского кадетского корпуса 

имени героя Российской Федерации М.В. Пескового. На регулярной основе 

сенатор проводит уроки мужества с воспитанниками учебного заведения. 

 

4. Участие в законопроектной работе: 

Являлся соавтором следующих федеральных законов: 

«О внесении изменения в Федеральный закон «О ветеранах»,  

о предоставлении статуса ветерана боевых действий и инвалида боевых действий 

лицам, выполняющим задачи в ходе специальной военной операции  

на территориях Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской Народной 

Республики с 24 февраля 2022 года); 



«О внесении изменения в Федеральный закон «О ветеранах». Закон 

уравнивает в правах добровольцев с военнослужащими. По новым правилам 

статус ветерана боевых действий и инвалида боевых действий будет 

распространяться не только на военнослужащих, но и на участников 

добровольческих формирований. 

По факту это означает, что добровольцы, а также члены их семей смогут 

пользоваться льготами и другими мерами социальной поддержки, которые сейчас 

установлены законом для военнослужащих. По предварительным подсчетам, 

льготы и выплаты смогут получить примерно 15 тысяч человек.  

 

«О внесении изменений в статью 427 части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации» (одобрен на 533-м заседании СФ, 16 ноября). 

о совершенствовании механизма предоставления налоговых льгот 

резидентам льготных режимов в целях повышения конкурентоспособности таких 

режимов.  

Устанавливается порядок применения пониженных тарифов страховых 

взносов для резидентов в течение 10 лет со дня получения ими статуса резидента 

на территории Дальневосточного федерального округа, или имеющих статус 

резидента свободного порта Владивосток, либо в течение 12 лет со дня получения 

ими статуса резидента территории опережающего развития.  

Плательщик вправе представить в налоговый орган уведомление  

об использовании права на применение единых пониженных тарифов страховых 

взносов по форме, формату и в порядке, которые утверждаются федеральным 

органом исполнительной власти, уполномоченным по контролю (надзору)  

в области налогов и сборов, в течение трех лет со дня получения статуса резидента 

ТОР, расположенных на данных территориях.  

Использование заявительного порядка применения пониженных тарифов 

страховых взносов позволит учесть специфику реализации резидентами 

инвестиционных проектов и повысить инвестиционную привлекательность 

указанных территорий региона. Закон коснется 1100 резидентов 92 ТОР.  

Настоящие законы приняты и подписаны президентом Российской 

Федерации.  

 

5. Участие в осуществлении парламентского контроля: 

 В рамках «правительственного часа» на 519-м заседании СФ (март) 

при рассмотрении вопроса «Об актуальных вопросах государственной жилищной 

политики» обратился к Министру строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства Российской Федерации И.Э. Файзуллину по вопросу расселения 

аварийного жилья. Действующий в настоящее время механизм предусматривает 

исключительно предоставление гражданам жилых помещений из публичной 

собственности. Субъекты вынуждены приобретать жилые помещения  

с применением процедур закона № 44, при этом такие помещения не всегда 

отвечают интересам граждан. Озвучил предложение перейти на предоставление 

целевых сертификатов.  

 На 525-м заседании СФ (май) при рассмотрении вопроса «Научная  

и инновационная деятельность Федерального медико-биологического агентства: 

пути ускоренного развития медицины» в рамках «правительственного часа» – 

отметил, что в настоящее время перед научно-образовательными комплексами 



многих регионов, в том числе и Томской области, стоит задача максимально 

ускорить процессы импортозамещения в цепочке трансляционной медицины. 

Поинтересовался будут ли разрабатываться ускоренные процедуры регистрации 

лекарственных препаратов для упрощения выведения на рынок инновационных 

лекарственных препаратов и медицинских изделий. 

 На 526-ом заседании (8 июня) обратился к представителю 

Министерства экономического развития по вопросу о сроках разработки критериев 

для остальных ТОСЭР на территории Российской Федерации. 

Из выступления: «Крупнейшее ЗАТО – 23 резидента. 12 марта у нас 

закончился льготированный период. Для них, для 23, он в течение 10 лет будет 

работать. Но пять кандидатов зайти не могут, потому что для них уже 

льготного периода не будет. Естественно, Вы правильно говорите, у них 

экономический интерес пропадает. Поэтому к этому нужно возвращаться, либо 

по ОКВЭД идти тогда, либо по ЗАТО, но надо продолжить эту практику, нельзя 

сейчас останавливаться».  

… «Мы запланировали очередной раунд переговоров, потому что опять 

получили отрицательное заключение от Минфина. То есть здесь как бы два 

законопроекта, за которые мы бьемся.» 

 В рамках «правительственного часа» в сентябре на 529-м 

заседании СФ при вопросе «О прогнозе социально-экономического развития 

Российской Федерации на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» 

сенатор озвучил предложение о нулевой ставке для начинающих 

предпринимателей (а далее ежегодно увеличивать по 1 проценту в год), снижении 

нагрузки на бизнес в удаленных местностях при применении патентной системы. 

Предложил наделить субъекты Российской Федерации полномочием  

по установлению коэффициентов территориальности внутри муниципальных 

образований при установлении размеров потенциально возможного годового 

дохода. Далее – поднятие лимитов УСН для IT-компаний и обнуление НДС для 

разработчиков программного обеспечения. А также предложил рассмотреть 

предложения в части порядка уплаты налога, взимаемого в связи с применением 

УСН, по месту осуществления предпринимательской деятельности. Установить 

иной порядок уплаты налога на доходы физических лиц, работающих у ИП  

и применяющих упрощенную систему налогообложения (эксперты предлагают 

сделать по аналогии, как у юридических лиц).  

 Было предложено Правительству включить транспортный коридор 

«Северо – Запад – Сибирь» в стратегические документы развития инфраструктуры. 

Инициативу адресовал вице-премьеру Марату Хуснуллину в ходе заседания СФ. 

Строительство дороги значительно повысит транспортную доступность.  

А это создаст новые условия для развития лесопромышленного  

и нефтехимического кластеров, будет способствовать разработке новых нефтяных 

и газовых месторождений. 

 

6.  Участие в межпарламентской деятельности: 

 По поручению первого вице-спикера Совфеда Андрея Турчака сенатор 

стал одним из трех координаторов, которые замаются работой на освобожденных 

территориях. В числе главных направлений деятельности – организация 

гуманитарных акций.  



 5 раз посещал с рабочим визитом Донецкую Народную Республику. 

Проводили рабочие встречи с главой Донецкой республики Денисом Пушилиным 

и республиканским правительством. Делегация Томской области также посетила 

госпиталь, где проходят лечение бойцы подразделений Народной Милиции ДНР,  

и встретились с теми военнослужащими, которые прибыли из районов боевых 

действий. В марте День воссоединения Крыма с Россией встретил в Донбассе  

в составе российской делегации.  

 Вошел в состав группы международных наблюдателей на выборах  

в ЛНР и ДНР в сентябре 2022 года. Посетил избирательные участки в Стаханове, 

Краснодоне, Луганске.  

 Координировал работу по выстраиванию органов власти, подготовке 

законодательной базы и проведению гуманитарных акций на освобожденных 

территориях Донбасса. 

 Принимал участие в посещении «Лагерь настоящих героев» и Центра 

военно-патриотического воспитания молодёжи «Авангард», расположенные  

на базе парка «Патриот» в составе делегации от СФ. В рамках работы отметил 

важность включения в обучающие программы модуля гражданско-

патриотического воспитания с приглашением сторонних спикеров по различным 

тематикам, таким как гибридные конфликты, фейки, экономическая безопасность, 

геополитика. 

 В августе принимал участие в работе форума «Армия-2022»  

в конгрессно-выставочном центре «Патриот» в Московской области. 

Сенатором было внесено предложения о необходимости разработать 

специальную программу стимулирования молодых инженерных кадров. 

Необходимо продолжить и разработку программ нового поколения инженеров.  

На форуме «Армия-2022» ученые ТПУ представили свои передовые разработки,  

в том числе на стендах своих индустриальных партнеров. Технические решения 

наглядно свидетельствуют о высочайшем уровне подготовки специалистов.  

 В 2022 году работал в составе делегации в Республике Бурятии. Цель 

визита — познакомиться с ходом реализации Постановления о господдержке 

Республики, принятого по итогам Дней региона в СФ. 

 

7. Участие в мероприятиях, проводимых Советом Федерации 
Сенатор является членом органов, работающих при Совете Федерации: Совета  

по развитию цифровой экономики, Совета по вопросам газификации субъектов 

Российской Федерации, Совета по вопросам жилищного строительства  

и содействия развитию жилищно-коммунального комплекса, Совета по развитию 

транспортного комплекса в субъектах Российской Федерации, Совета по вопросам 

развития лесного комплекса Российской Федерации. 

По каждому направлению работы указанных структур сенатором внесены 

предложения, проработанные Администрацией Томской области, субъектами 

МСП, экспертным сообществом. 

 

8. Медийная активность 
 Государственному Интернет-Каналу «Россия» комментарии  

по следующим темам: 

«Специальная военная операция на Украине: мнение»; 



О мерах государственной поддержки экономики от Томской области в адрес 

федерации; 

О предложениях в Правительство РФ и СФ по мерам поддержки 

электронной промышленности; 

По законопроекту о признании участников спецоперации на Украине 

ветеранами боевых действий. 

 Интервью ГТРК «Томск» о рабочем визите на Донбасс. 

 Сюжет в материале ГТРК «Томск» «Импортозамещение  

как приоритет» 

 «Сказано в Сенате» - интервью с журналистами о вопросах поддержки 

бизнеса по результатам «круглого стола».  

 Интервью региональной телекомпании «Томское время». О чем 

говорил? О работе с командой главы региона. Среди вопросов, которые обсудили: 

сохраняющаяся диспропорция в межбюджетных отношениях (между федеральным 

центром и регионом). О работе в сфере повышения эффективности реализации 

госпрограммы «Комплексное развитие сельских территорий». О Донбассе. 

О планах работы, продолжим работу по льготам для предприятий: расширения 

программ льготного кредитования, иных мер поддержки бизнеса. 

 В эфире радио «Россия» (ГТРК «Томск») обсудили вопросы развития 

области. В центре внимания—изменение межбюджетных отношений.  

 Воссоединение новых территорий с Россией, поддержка 

военнослужащих и экономики — об этом рассказал в ходе интервью на телеканале 

«Томское время». 

 В рамках проекта «Диалоги с Героем» встретился со студентами  

и преподавателями вузов, техникумов и колледжей региона. Рассказал  

о деятельности СФ, также поделился своей историей участия в боевых действиях  

в Афганистане. 

 Также на интернет-сайте «Парламентской газеты» опубликовано  

18 материалов о деятельности сенатора, 34 материала на телеканале и сайте 

телеканала Совета Федерации «Вместе-РФ». 

 Сенатор ведет аккаунт в социальной сети Вконтакте и канал в 

мессенджере Телеграм. Общее количество опубликованных материалов – более 

100. В СМИ федерального, регионального и местного уровней — более 120. 


